

# 2019-2020



# RAPPORT D'ACTIVITÉS



**COMITÉ  
DES CITOYENS ET CITOYENNES  
DU QUARTIER SAINT-SAUVEUR**

**Quelques pages qui résument l'année 2019-2020 du  
Comité des citoyens et citoyennes du quartier Saint-Sauveur**

# **2019-2020**

**Comité des citoyens et citoyennes du quartier Saint-Sauveur**  
301, rue de Carillon. Québec (Québec), G1K 5B3  
(418) 529-6158  
[info@cccqss.org](mailto:info@cccqss.org) | [www.cccqss.org](http://www.cccqss.org)

# MOT DU PRÉSIDENT

L'année 2019-2020 a été marquée par les festivités du 50<sup>e</sup> du CCCOSS, qui se sont ajoutées aux nombreux dossiers. Les personnes à la permanence ont travaillé sans relâche, en comptant sur la collaboration de plusieurs membres. Une autre année très active au CCCOSS!



Du côté de la permanence, six personnes ont été actives durant l'année. Nos trois animateurs-coordonnateurs et animatrice-coordonnatrice : Éric Martin, Éloïse Gaudreau et Dominique Sacy. Ainsi que trois chargées de projet : Pauline Bissardon, Guillaume Béliveau-Côté à Verdir Saint-Sauveur et Hélène Pélissier en médiation culturelle pour Action-culture. Un très gros merci à vous pour l'immense travail accompli en cette année du 50e.

En 2019-20, nous avons encore tenu les deux assemblées générales à une semaine d'intervalle, en juin. Pour l'assemblée d'orientation, une nouvelle formule a permis de se concentrer sur les dossiers en cours. Les priorités ont été le développement d'Action-culture, la mise en œuvre du PMDQ, le logement et les droits des locataires, le système de location Airbnb et les fêtes du 50<sup>e</sup> du Comité.

Le travail sur le PMDQ s'est concentré sur le réaménagement des rues Saint-Vallier et Victoria, la revendication d'une limite de 30 km/heure dans les rues résidentielles et le verdissement du quartier. De ce côté, le comité Verdir Saint-Sauveur a élaboré un plan d'action pour les trois prochaines années. Ce comité a notamment participé à Saint-Sauveur en fleurs, verdi la rue Victoria et organisé une plantation d'arbres à l'école Sacré-Cœur, en plus d'organiser un concours photo pour identifier les arbres significatifs dans le quartier.

Du côté du logement et de la défense collective des droits des locataires, nous avons poursuivi le travail d'accueil, de soutien et de référence au quotidien. En 2019-2020, nous avons répondu à 97 personnes pour un total de 127 interventions en matière de droit au logement, en plus de participer à la plupart des campagnes du FRAPRU pour exiger le financement de nouvelles unités de logement social de la part de la CAQ.

Suite à la demande des membres à l'AGO et constatant que plusieurs locataires peinent à trouver un logement abordable dans le quartier, la permanence s'est intéressée à la gentrification dans le quartier. Deux actions ont été organisées pour attirer l'attention sur ce phénomène.

Le CCCOSS a contribué à la mise sur pied d'Action-Culture Saint-Sauveur en collaboration avec le Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux (CIUSSS) de la Capitale-Nationale et le Conseil de la culture des régions de Québec et de Chaudière-Appalaches. Une subvention du Fonds québécois d'initiatives sociales a été obtenue pour réaliser 15 projets de médiation culturelle et communautaire en trois ans.

Bien d'autres actions et activités se sont déroulées cette année, une simple énumération sera faite : participation à la vision de l'habitation de la Ville de Québec, Saint-Sauveur en fleur 2019, participation à la concertation Saint-Sauveur, école Cardinal-Roy, participation au RÉPAC et au FRAPRU et du travail sur le réseau de transport structurant/Tramibus.

Pour terminer, je félicite l'équipe de la permanence qui a su mettre le temps nécessaire pour faire du 50e du Comité une réussite exceptionnelle, un travail qui n'aurait pu être fait sans la contribution de plusieurs anciens et anciennes du Comité. Les trois comités (Carillon spécial, fête de quartier et fêtes des membres) ont permis des événements à la hauteur de l'immense travail effectué par le CCCOSS en 50 ans.

Nicol Tremblay, président

# TABLE DES MATIÈRES

- 1** MOT DU PRÉSIDENT
- 4** MISSION
- 5** LEXIQUE
- 6** PLAN D'ACTION 2019-2020
- 8** LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES
  - Accueil, soutien et référence au quotidien
  - Défense de droit des locataires
  - FRAPRU/logement social
  - Airbnb
  - Vision de l'habitation
- 11** AMÉNAGEMENT URBAIN
  - Plan de mobilité durable de quartier (PMDQ)
  - Réseau de transport structurant
  - Verdir Saint-Sauveur
  - Travaux d'aménagement de la Ville de Québec
- 13** VIE DE QUARTIER
  - Gentrification
  - Table Action-Culture
  - Saint-Sauveur en Fleurs
  - École Cardinal-Roy
  - Concertation Saint-Sauveur
- 13** LUTTES SOCIALES
  - Regroupement d'éducation populaire en action communautaire (RÉPAC-03-12)
  - Lutte pour le financement des groupes communautaires
- 16** COMMUNICATIONS
  - Le Carillon du quartier Saint-Sauveur
  - Le Petit Potin
  - Site web et réseaux sociaux
- 17** VIE ASSOCIATIVE
  - Assemblées générales
  - Conseil d'administration
  - Conseil exécutif
  - Appuis

- Mobilisation, membership et recrutement
- Gestion de la Maison Luc-André Godbout
- Activités sociales
- 50e anniversaire

## 17 ÉQUIPE DE TRAVAIL ET STAGES

- Équipe de travail
- Stagiaires

## 19 REPRÉSENTATIONS

- Fonds de solidarité des groupes populaires (FSGP)
- Centraide
- CDÉC de Québec
- Conseil de quartier de Saint-Sauveur

## 20 ÉQUIPE DU COMITÉ

## 21 REVUE DE PRESSE



FONDS D'ACTION  
QUÉBÉCOIS POUR LE  
DÉVELOPPEMENT DURABLE

En partenariat avec

Fondsvert Québec

Secrétariat à l'action  
communautaire  
autonome  
et aux initiatives  
sociales

Québec



Fonds de solidarité des  
groupes populaires



**Centraide**  
Québec et  
Chaudière-Appalaches

## *Ensemble pour améliorer la qualité de vie dans le quartier Saint-Sauveur !*



**COMITÉ  
DES CITOYENS  
ET CITOYENNES  
DU QUARTIER  
SAINT-SAUVEUR**

Le Comité des citoyens et citoyennes du quartier Saint-Sauveur (CCCQSS) est un organisme visant l'amélioration de la qualité et des conditions de vie des résidents et résidentes du quartier Saint-Sauveur, surtout les plus vulnérables. Il défend leurs droits et intérêts en matière de logement, d'aménagement urbain et de vie de quartier. Par divers moyens, il regroupe les personnes autour d'enjeux les concernant, conscientise, informe, mobilise, anime et cherche à susciter réflexions et débats.

Pour réaliser cette mission, les actions du Comité vont dans le sens de :

- l'éducation populaire autonome ;
- la promotion des liens intergénérationnels ;
- l'équité entre les citoyens et citoyennes ;
- la protection de l'environnement ;
- l'augmentation du sentiment de sécurité ;
- l'augmentation de l'offre de logements de qualité à bas prix ;
- la promotion et le développement d'un aménagement urbain de qualité ;
- l'application d'un développement local qui fait la promotion des forces vives du quartier et qui sait tirer profit de l'apport des nouvelles communautés culturelles ;
- la conscientisation de la population à la démocratie participative pour tendre vers une communauté durable.

- AccèsLogis : Programme qui subventionne le développement de coopératives d'habitation et d'OBNL et qui octroie une contribution aux organismes travaillant au développement du logement social.
- BAIL : Bureau d'animation et d'information logement du Québec métropolitain
- CCCQSS : Comité des citoyens et citoyennes du quartier Saint-Sauveur
- CDÉC DE QUÉBEC : Corporation de développement économique communautaire de Québec
- CLAQ : Comité logement de Québec-Ouest
- CQSS : Conseil de quartier de Saint-Sauveur
- COMPOP : Comité populaire Saint-Jean-Baptiste
- DCD : Défense collective des droits
- EPA : Éducation populaire autonome
- FAQDD : Fonds d'action québécois pour le développement durable
- FRAPRU : Front d'action populaire en réaménagement urbain (regroupement national)
- FQIS: Fonds québécois d'initiatives sociales
- FSGP : Fonds de solidarité des groupes populaires
- HLM : Habitation à loyer modique (tous les ménages qui y résident consacrent 25 % de leur revenus pour se loger)
- OBNL : Organisme à but non lucratif
- OMHQ : Office municipal d'habitation de Québec
- PMDQ : Plan de mobilité durable du quartier Saint-Sauveur
- RCLALQ : Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec
- REPAC 03-12 : Regroupement d'éducation populaire en action communautaire de Québec et de Chaudière-Appalaches
- RODCD : Regroupement des organismes en défense collective des droits
- SCHL : Société canadienne d'hypothèque et de logement
- SDC Saint-Sauveur : Société de développement commerciale Saint-Sauveur
- SHQ : Société d'habitation du Québec

# PLAN D'ACTION 2019-2020

Volets		Objectifs	juillet	août	septembre	octobre	novembre
Logement		Améliorer les conditions de logement des locataires dans le quartier; Augmenter l'offre de logements de qualité à prix accessibles	À l'échelle du quartier, travailler sur les enjeux actuels qui touchent et affectent la population --- Par le biais de actions pour promot				
					5-6 septembre AG du FRAPRU		14-15 novembre : AG du FRAPRU 22 novembre : Action nationale pour la journée de l'habitation
Aménagement urbain et PMDQ		Promouvoir un aménagement urbain de qualité en incluant les citoyens et citoyennes dans la mise en oeuvre.	Poursuivre la mise en œuvre du PMDQ en conservant au cœur de la démarche la participation citoyenne et des ti				
				Rencontre table concertation Verdissement Ville	Comité de suivi	Atelier expert-Rue Saint-Vallier	Rencontre table concertation Verdissement Ville
			Réalisation de la Promenade Saint-Vallier, phase 3--- Suivi du plan d'action — Développement du projet de rue partagée rue Victoria — Accompagnement du comité verdissement dans ses projets				Suivi du réaménagement Saint-Vallier phase 3, la rue Saint-Vallier Ou
Luttes sociales et éducation populaire		S'engager dans les luttes qui touchent les gens du quartier, dont les plus défavorisées; Promouvoir la défense collective des droits			27 septembre : grève du climat – AG du REPAC		
			Par le biais des regroupements dont le CCCQSS est membre, poursuivre les luttes pour une plus grande ju régionaux ou nationaux liés à l'amélioration des conditions de vie de personnes -				
Vie de quartier		Favoriser le sentiment d'appartenance des citoyen-ne-s à leur milieu	Suivi du plan d'action de la table de concertation				
			Participe				
Communi cations	Site web et Facebook	Favoriser la réflexion, les échanges et la participation citoyenne	Mise à jour régulière du site web et de la page Fa				
	Carillon				Comité Journal, Correction et montage. Parution et distribution		
Vie interne	Vie associative	Assurer la bonne gestion de l'organisme et la vitalité de sa vie démocratique		CA	CA	CA — Organisation de la fête de Noël	CA
			En collaboration avec le comité 50 <sup>e</sup> , l'équipe, le CA et divers collaborateurs, souligner le 50 <sup>e</sup> anniversaire				
					Carillon spécial 50 <sup>e</sup>		Soirée de célébration du 50 <sup>e</sup>
	Se préoccuper de rejoindre la population et de consulter les populations moins représentées au sein de membership ainsi que l'implication des membres — Rejoindre les nouveaux résidents du qu						
	Poursuivre l'entretien et l'amélioration c						
	Poursuivre la recherche de for						
	Administration		Renouvellement du statut de reconnaissance VQ — Suivi FAQDD		Demande \$ SACAIS	Demande \$ CRC	Demande \$ Centraide
			Employé d'été	Accueil stagiaire à la technique en travail social du CEGE			

# PLAN D'ACTION 2019-2020

décembre	janvier	février	mars	avril	mai	juin
<p>de nos engagements au sein de nos regroupements (FRAPRU et RCLALQ) et en collaboration avec d'autres acteurs, participer aux campagnes, luttes et avoir et défendre le logement social et les droits des locataires</p>						
	Campagne sur les hausses de loyer 23-24 janvier AG du FRAPRU		19-20 mars AG du FRAPRU	24 avril journée des locataires		congrès du FRAPRU
<p>de celle des organismes du quartier, ainsi que les principes d'accessibilité universelle --- Accompagnement de citoyens-nes pour des requêtes --- Suivis travaux d'aménagement et de réfection des rues</p>						
	Comité de suivi	Rapport Final FAQDD				
<p>nement du boul. Charest concernant l'arrivée du Trambus — Évaluation de la Promenade et fin du projet — Rédaction des recommandations à la Ville concernant la réfection de jest — Accompagnement du comité verdissement dans ses projets</p>				<p>Accompagnement du comité verdissement dans ses projets</p>		
				AG du RÉPAC		
<p>justice sociale, pour un meilleur financement des groupes communautaires et le respect de leur autonomie — Appuyer différents mouvements locaux, — Collectiviser les préoccupations et actions — Préoccupation pour les questions de vivre ensemble et de lutte au racisme</p>						
<p>n Action culture Saint-Sauveur, en collaboration avec le CIUSSS et le Conseil de la culture</p>						
<p>er aux rencontres de la Concertation Saint-Sauveur</p>						
	Planification de Saint-Sauveur en fleurs en collaborations avec les partenaires				Fin mai : Saint-Sauveur en fleurs + bilan et post-mortem	
<p>acebook selon la conjoncture --- Envoi d'un bulletin mensuel aux membres et collaborateurs</p>						
			Comité Journal, Correction et montage. Parution et distribution			
CA — Fête de Noël,	CA	CA	CA	CA	CA	CA --- AGA-GO — Évaluation des employé-e-s
<p>du CCCQSS avec l'objectif de présenter la contribution du CCCQSS dans le développement du quartier et d'établir des liens entre les enjeux passés, actuels et futurs</p>						
<p>e l'organisme — Représentations au Conseil de quartier et travail conjoint sur des enjeux ponctuels — Accroître le rayonnement du CCCQSS et le quartier — Assurer un suivi de la démarche de priorisation effectuée en 2018-2019 et du comité sur le climat de travail actif en 2017-2018</p>						
<p>de la bâtisse du 301, rue de Carillon, notamment par la mise à niveau des bureaux</p>						
<p>nds et assurer la gestion de l'organisme et les divers suivis administratifs</p>						
Suivis FAQDD — Demande \$ Emploi d'été du Canada	Offre stage en service social 2019-2020	Demande \$ VQ pour Saint-Sauveur en fleurs	Préparation pour la fin de l'année financière; vérification financière	Planification nouvelle année financière et vérification financière	Rapport activités et préparation de l'AGA et de l'AGO	Tenue des AGA et AGO
EP Sainte-Foy	Accueil stagiaire à la technique en travail social du CEGEP Sainte-Foy					

# LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES

## LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES

Les dossiers logement prennent beaucoup de place au CCCQSS. L'organisme est engagé dans la promotion du logement social et la défense des droits des locataires. Ainsi, au quotidien, il accueille des locataires qu'il informe sur leurs droits. Nous travaillons avec le FRAPRU sur les enjeux qui entourent le logement social. Nous participons, autant que possible, aux luttes locales et nationales portant sur les droits des locataires.

### Accueil, soutien et référence au quotidien

Nous répondons régulièrement à des questions de citoyens-nes du quartier. Les interventions se font principalement au téléphone et la grande

Demandeurs/ses uniques	2018-2019	2019-2020
Femmes	82	79
Hommes	54	48
TOTAL	136	127

Moyens de communication pour les interventions	Nombre	%
Interventions au bureau, accueil	16	13
Interventions téléphoniques	102	80
Autres (courriel, Facebook)	9	7
TOTAL	127	100 %

### Motif de contact

Motif de contact	2019-2020	2018-2019	Variation
Informations droits des locataires	57	77	+ 29
Informations sur le logement social et les droits des locataires en HLM	17	41	+ 23
Hausses de loyer	20	22	+ 10
Recherche d'un logement	21	24	+ 4
Reprises de possession ou éviction	11	6	+ 4
Aide pour remplir formulaires, plaintes, mises en demeure, etc.	2	27	+ 23
Autres (Hydro-Québec, aide sociale, aide au déménagement, etc.)	7	44	+ 38
Support psychosocial	3	22	+ 17
Problèmes concernant la vie de quartier+Aibnb	12	6	+ 5
Références vers d'autres organismes	1	27	+15
Étudiant-e-s, stagiaires, groupes, etc.	1	10	+7
TOTAL	146	312	+ 181

majorité concernent le logement.

Cette année, 60% des demandes reçues provenaient de gens du quartier Saint-Sauveur. Nous continuons de prioriser ceux-ci. Nous référons les autres vers des ressources équivalentes de leur secteur.

En 2019-2020, nous avons répondu à 97 personnes différentes et avons réalisé 127 interventions (il arrive que plus d'une intervention soit nécessaire avec une même personne).

Par ailleurs, les personnes nous contactent souvent pour plusieurs motifs à la fois.

Tout indique une diminution par rapport à 2018-2019, où l'on avait connu une hausse importante du nombre de demandes - et probablement de l'assiduité à tenir des statistiques, si l'on se fit au nombre de "autres" et de références qui ont été colligées en 2018-19.

### Défense des droits des locataires

Le CCCQSS est membre de soutien du RCLALQ. Il répond à l'appel lors des mobilisations pour améliorer les lois, règlements et pratiques concernant les droits des locataires. Le CCCQSS invite ses membres à participer à ces actions.

- 24 avril : marche pour la journée des locataires;
- 7 octobre: mobilisation, organisation du transport et participation pour une

# LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES

manifestation de solidarité avec les locataires du centre-ville de Saint-Hyacinthe, menacés d'éviction par des projets immobiliers. Le CCCQSS a également écrit au maire de la Ville.

- 16 octobre : rencontre avec le CA du Service d'entraide Basse-Ville pour discuter d'un projet immobilier entraînant des démolitions massives sur le quadrilatère de cet organisme.
- 17 octobre : dans le cadre de la journée internationale de lutte à la pauvreté;
  - Animation d'un café-rencontre au Centre des femmes de la Basse-ville sur les conditions de logement des femmes en situation de pauvreté;
  - Entrevue à l'émission de radio les Simones sur le même sujet;
- 21 janvier : prise de parole et participation à la tournée pour dénoncer les hausses de loyer;
- Janvier-mars : distribution de dépliants sur les hausses de loyer en porte-à-porte dans le quartier.



Le CCCQSS a participé à une marche de solidarité avec les locataires menacés d'éviction à Saint-Hyacinthe.

Photo : RCLALQ

retard, livrées entièrement lors du mandat actuel;

- **fédéral**: obtenir un engagement à investir un minimum de 2 milliards \$ par année spécifiquement pour le logement social à l'intérieur de la Stratégie canadienne pour le logement.

## Actions et mobilisations

Au niveau local, le CCCQSS travaille en collaboration avec le CLAQ et le Compop. Il participe aussi à certaines mobilisations nationales.

7 février: rassemblement devant le bureau de Jonatan Julien et manifestation nationale de clôture des caravanes de tournée des ministres de la CAQ.

## Représentations politiques

Pendant la campagne électorale fédérale, le CCCQSS a présenté ses demandes en matière de logement aux partis politiques lui ayant adressé une demande de rencontre (Bloc Québécois, Nouveau parti démocratique et Parti libéral).

## Vision de l'habitation de la Ville de Québec

En 2018, la Ville de Québec a débuté un processus de consultation pour sa Vision de l'habitation 2020-2025. Le CCCQSS avait alors participé à une rencontre consultative. En 2019-2020, il a à nouveau présenté ses revendications au forum de l'habitation de la Ville de Québec. Il a ensuite déposé un mémoire rappelant que toute politique en habitation doit prioriser les besoins des ménages les plus mal logés et s'attaquer à la gentrification des quartiers, notamment

Au début des mesures d'urgence sanitaires, l'organisme a accompagné des locataires qui vivaient diverses situations d'urgence. Le CCCQSS a été en contact soutenu avec ses différents regroupements et le bureau de la députée de Taschereau, en plus de relayer les situations qu'on rencontrait sur le terrain. Nous avons également interpellé la Ville et l'OMHQ pour exiger des mesures de soutien.

## FRAPRU/logement social

Le CCCQSS est membre du FRAPRU, un regroupement qui travaille à promouvoir le logement social.

## Vie associative et plan d'action national

La vie associative est une dimension importante au FRAPRU. Le CCCQSS a participé à trois des quatre AG et au congrès de juin 2019. Ces instances sont préparées avec des membres, notamment par une rencontre pré-congrès en mai.

Les priorités de l'année étaient de:

- **provincial**: financer de nouvelles unités de logement social et réaliser les unités en

# LOGEMENT

en développant de plus nombreux logements sociaux.

Avec le RGF et le RAIQ, le CCCOSS a organisé une conférence de presse conjointe en novembre pour réitérer les demandes communes en matière de logement à la veille présumée de la sortie de la Vision de l'habitation de la Ville de Québec. Le document final de la Vision de l'habitation est finalement sorti à la mi-mars. Les consultations publiques et dépôts de mémoire devaient avoir lieu à la fin mars, mais toutes les consultations de la Ville ont été remises à cause des mesures d'urgence sanitaire.

## Autres activités liées au logement social

Chaque année, l'organisme présente le logement social à des groupes de travail social dans le cadre du cours « Politiques sociales » au CÉGEP Sainte-Foy. Une séance a eu lieu au mois d'avril 2019. Celles du mois de mars 2020 ont été annulées, les CÉGEPs ayant été fermés lors de l'entrée en vigueur de l'état d'urgence.

Le CCCOSS a participé aux trois rencontres du comité expert pour le projet AGIR pour les femmes éloignées et exclues du marché du travail.

Au mois d'avril 2019, l'organisme a rencontré des membres de la coopérative Dorimène afin d'échanger sur leur projet et de discuter d'inclusion sociale, de gentrification et de fiducies foncières communautaires. Des membres de la

permanence et du CA ont également rencontré le FRAPRU pour discuter de ce mode de financement des coopératives d'habitations. Une permanente a participé au colloque « À nous les quartiers », portant sur le contrôle communautaire de l'économie des terrains et des bâtiments, afin de réfléchir à des pratiques innovantes pour le développement du logement social.

## Airbnb

Lors de l'AGO de juin 2019, les membres ont orienté la permanence vers la nécessité de travailler sur les impacts de l'hébergement touristique temporaire sur le quartier.

Pendant l'été, Gabriel Plante a été embauché via le programme Emploi Été Canada. Il a produit un document d'analyse sur le phénomène Airbnb et monté et animé une présentation vulgarisée, qui a été une soirée publique d'information, le 25 septembre, à laquelle une trentaine de personnes ont participé.

Le CCCOSS a par la suite formé un comité de travail qui s'est rencontré à trois reprises et à structuré un plan d'action, qui débutait par une campagne d'affichage. Cette dernière a permis de recueillir des témoignages de gens aux prises avec des problématiques liées à l'hébergement touristique illégal, afin de rendre plus vivante la prochaine soirée d'information sur Airbnb (qui aura lieu en 2020-21). Le comité a produit un document d'information afin de présenter les droits et recours des locataires et propriétaires par rapport à Airbnb. •



Gabriel Plante, agent de recherche du CCCOSS, a monté et animé une soirée d'information sur Airbnb, à laquelle une trentaine de personnes ont participé.

Photo : monsaitsuveur.com

## AMÉNAGEMENT URBAIN

### Plan de mobilité durable de quartier

Le Plan de mobilité durable du quartier Saint-Sauveur (PMDQ) est une initiative du CCCOSS et du Conseil de quartier de Saint-Sauveur. Il s'agit d'un document présentant des recommandations en matière d'aménagement urbain et de transport.

La mise en œuvre du PMDQ a été soutenue de juillet 2017 à février 2020 par le programme Action-Climat du gouvernement provincial. Une quinzaine d'organisations composent le comité de suivi.

Cette dernière année a permis de poursuivre la réalisation des 5 projets ciblés en 2017 :

**1- Promenade Saint-Vallier** : cet aménagement temporaire formé de 5 terrasses publiques a motivé la Ville de Québec à planifier pour 2020 quatre avancées de trottoir, un sens unique, la plantation de 2 arbres et de sécuriser une traverse piétonne. Aussi, le CCCQSS a mis sur pied un projet de terrasse publique pour les personnes vivant avec un handicap, en collaboration avec l'Arche l'étoile.

**2- Intersection Saint-Vallier/Charest** : ce projet a été intégré à la réfection du boulevard Charest et de la rue Saint-Vallier Ouest. Nous continuons à suivre le dossier.

**3- Rue Victoria** : le CCCQSS a recommandé à la Ville l'aménagement d'une rue partagée sur cet axe.

**4- Verdissement** : l'année 2019-2020 a permis la consolidation du regroupement Verdir Saint-Sauveur.

**5- Rues à 30 km/h** : le CCCQSS a poursuivi l'envoi de recommandations aux élus-es et la publication de lettres aux médias. La Ville s'est engagée à refondre de sa stratégie de sécurité routière. Nous avons rédigé un mémoire. La Ville a annoncé son intention de réduire la vitesse à 30 km/h dès 2020, ce qui est très encourageant!

## Verdissement

Le regroupement de citoyens-nes Verdir Saint-Sauveur, qui a pris forme à la fin de l'automne 2018, est composé de trois sous-comités (verdissement sur rue, plantation sur les terrains privés et mobilisation), qui se réunissent environ une fois par mois.

En 2019-2020, Verdir a lancé un concours photo pour identifier les arbres significatifs du quartier. Il a planté quatre arbres sur le terrain de l'école Sacré-Cœur avec l'appui de Verdir Saint-Roch et la Société de la rivière Saint-Charles. Le regroupement a participé à Saint-Sauveur en fleurs. Finalement, durant le Park(ing) Day, il a verdi la rue Victoria l'instant d'un après-midi.



*Un projet de plantation de Verdir Saint-Sauveur  
Photo : Guillaume Béliveau Côté*

L'année 2019 s'est conclue avec l'élaboration d'un plan d'action pour les 3 prochaines années. L'objectif est ambitieux : faire passer l'indice de canopée du quartier de 13 à 16 % d'ici 2025 et à 25 % pour 2040.

Verdir Saint-Sauveur participe aussi à la Table canopée de la Ville de Québec, ce qui lui permet de contribuer à la coordination des efforts de verdissement des différents groupes dans la ville. Notons aussi que Verdir Saint-Sauveur a été retenu pour la réalisation d'un projet pilote de déminéralisation en 2020, avec Sous les pavés.

## Travaux d'aménagement de la Ville de Québec/rue Saint-Vallier

Le CCCQSS s'implique dans les projets d'aménagements planifiés par la Ville de Québec.

Comme la réfection complète de Saint-Vallier, promise en 2017, tarde à être réalisée, le CCCQSS a pu poursuivre son travail de réflexion. À l'automne, l'organisme a organisé un atelier d'experts afin d'évaluer des solutions adaptées aux besoins de la population. Nous avons envoyé le compte-rendu aux organisations du quartier et à notre élu municipal.

Avant les fêtes, la Ville a annoncé un projet de verdissement de la rue et la réalisation d'un stationnement étagé au coin Saint-Vallier/Carillon. Ce dernier élément nous a préoccupé puisque depuis de nombreuses années le CCCQSS revendique la construction de logements sociaux

# AMÉNAGEMENT URBAIN



Atelier d'expert à propos du réaménagement de la rue Saint-Vallier

Photo: Éric Martin

sur ce terrain. Nous avons alors effectué une demande d'accès à l'information pour connaître les motivations de la Ville et nous avons réalisé des comptages d'occupation des stationnement pour mieux connaître les besoins des automobilistes.

## Trambus

À la suite de l'annonce du projet de réseau structurant de transport en commun, qui inclut l'aménagement d'une ligne de Trambus au centre du boulevard Charest, le CCCQSS a mis sur pied un comité de travail pour assurer qu'une voix citoyenne soit entendue. L'objectif est de restreindre l'élargissement du boulevard Charest.

Quelques jours avant Noël, le CCCQSS a fait une sortie médiatique afin de présenter un des problèmes majeurs de ce projet : l'élargissement du boulevard, qui rend la traverse à pied plus périlleuse et qui implique des coupes d'arbres.

Afin de récolter plus d'information sur ce projet, nous sommes en contact avec les représentants-es de la Ville. Même si nos positions sont opposées, les canaux de communications restent ouverts avec les élus-es et le bureau qui gère ce projet de transport en commun. •

## LUTTES SOCIALES

### Regroupement d'éducation populaire en action communautaire (REPAC)

Le CCCQSS est membre du REPAC 03-12, un regroupement d'organismes communautaires de la région de Québec et Chaudière-Appalaches. Son mandat est de promouvoir l'éducation populaire et de défendre la justice sociale et climatique, en appuyant les luttes portées par ses membres.

Le CCCQSS s'y implique pour intervenir sur des problématiques qui dépassent les frontières du quartier et qui nécessitent d'interpeller les gouvernements supérieurs.

En plus de participer aux deux AG, le CCCQSS s'implique au sein du comité formation annuelle du REPAC, où il participe à l'élaboration de la programmation. Avec Atout-Lire, il a offert un atelier sur les techniques d'animation qui favorisent la participation de tous et toutes.

Comme à chaque année, le CCCQSS a participé à la marche du 1er mai pour les droits des travailleurs et travailleuses et le droit à un revenu décent. L'organisme a tenu un kiosque lors de l'évènement public d'éducation populaire Turbulences sociales, le 6 juin.

Le dossier de la justice sociale et climatique a pris plus d'ampleur en 2019-20. Le 27 septembre, le CCCQSS a participé à la grève pour le climat, en bloquant le ministère des Finances le matin et en joignant la grande marche en après-midi, auprès plusieurs de ses membres.

Le 9 décembre, le CCCQSS a participé à une action réclamant la démission du ministre de l'Environnement. Une permanente y a fait un discours établissant des liens entre les changements climatiques et les droits des locataires. Le 20 février, le CCCQSS s'est rendu à l'hôtel de Ville de Québec pour exiger des mesures en lien avec la justice sociale et climatique (fermeture de l'incinérateur, abandon du projet de 3e lien, mise en place de mesures qui favorisent le transport collectif).

C'est avec le REPAC que l'organisme suit les dossiers qui touchent le financement des groupes communautaires et ceux de défense collective des droits. •

## VIE DE QUARTIER

### Gentrification

Lors de l'AGO, les membres ont mandaté l'organisme pour qu'il travaille sur la gentrification dans le quartier Saint-Sauveur. À l'automne,

une série d'articles de journaux portaient sur les transformations du quartier. On sent aussi, dans les appels de locataires, que les logements abordables sont de plus en plus rares. Ainsi, avec d'autres groupes du quartier, le BAIL et des résidentes, nous avons organisé une action le 18 décembre devant le Saint-Sô pour dénoncer les hausses de loyer dans le quartier. Une vingtaine de personnes ont participé, ce qui nous a motivé à tenir une seconde action en février : une action d'affichage massif dans le quartier pour dénoncer les impacts de la gentrification sur les locataires: reprises de logement, réno-victions, hausses de loyer, exclusion sociale. Encore une fois, une quinzaine de personnes ont participé. La COVID nous a forcé à reporter les autres activités à plus tard.

## Action Culture Saint-Sauveur

Depuis plusieurs années le CCCQSS travaille à améliorer l'accessibilité à la culture dans le quartier. Cette année, le CCCQSS a créé Action culture Saint-Sauveur en collaboration avec le Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux (CIUSSS) de la Capitale-Nationale et le Conseil de la culture des régions de Québec et de Chaudière-Appalaches. En juin 2019 a eu lieu la 1ère assemblée des adhérents-es à cette table de concertation qui vise à contribuer au développement de l'accessibilité à la culture pour les citoyens et citoyennes du quartier.

En septembre, 3 comités de travail ont été mis sur pied. L'obtention d'une subvention du Fonds québécois d'initiatives sociales a permis d'embaucher une médiatrice culturelle pour 3 ans et de prévoir 15 projets de médiation culturelle et communautaire au bénéfice des personnes vivant en situation de pauvreté.

Action culture Saint-Sauveur réunit des représentants du CCCQSS, du CIUSSS-CN, du Conseil de la culture, des artistes engagés dans la cause et des citoyennes et citoyens de notre quartier.



Première action contre la gentrification devant le Saint-Sô, où les loyers sont près de deux fois plus élevés que le loyer médian de la Basse-Ville

Photo : Suzie Genest

## Sauvegarde des secteurs régulier et de l'adaptation scolaire à Cardinal-Roy

Après la victoire de l'an dernier pour le maintien des secteurs régulier et de l'adaptation scolaire à l'école Cardinal-Roy, le comité J'aime Cardi s'est rencontré à quelques reprises, tout en ayant un peu de mal à formuler un plan d'action.

Pendant ce temps, l'organisme a continué à siéger aux rencontres mensuelles du conseil d'établissement (CÉ) de Cardinal-Roy en tant que représentant de la communauté.

Au début de l'hiver 2019-2020, la commission scolaire consulte les CÉ pour recueillir des avis sur le retour d'un parcours complet pour le secteur régulier à Cardinal-Roy. Avec des membres du comité J'aime Cardi, nous avons développé un argumentaire en faveur du retour du 3 à 5. Le CCCQSS a ensuite participé à de la séance de travail avec le CÉ de Cardi à la séance de production de l'avis (favorable, au terme d'un vote serré).

Parallèlement, le CCCQSS a rencontré la direction de Cardi à deux reprises pour discuter de l'offre attractive. L'organisme a amorcé un projet sur la démocratie avec les élèves du régulier, mais tout a été mis sur la glace suite à la mise en place des mesures d'urgence sanitaire.

## Saint-Sauveur en fleurs

Depuis plus de 20 ans, le CCCQSS organise la fête Saint-Sauveur en fleurs. Elle vise à créer un sentiment d'appartenance au quartier à travers l'animation d'un lieu de rencontre entre voisins et voisines de différents horizons. La fête fait aussi la

# VIE DE QUARTIER

promotion du verdissement, de la participation citoyenne et met de l'avant les talents locaux.

En 2019-20, l'ADDS et l'OBO annoncent qu'ils ne souhaitent plus co-organiser la fête. L'organisme en a donc repris les rênes avec le Marché Saint-Sauveur qui s'est occupé du casse-croûte. Cette édition a aussi intégré le 50e anniversaire du CCCQSS dans la fête.

La fête a eu lieu le 27 mai 2019: superbe édition, sous le soleil, avec un achalandage record et des ventes à tout casser. Nous avons commencé en janvier les réunions pour organiser l'édition 2020, mais nous avons dû prendre la difficile décision d'annuler la fête, à cause de la COVID.

## Concertation Saint-Sauveur

La Concertation Saint-Sauveur est une table de quartier que le CCCSSS a contribué à mettre sur pied. La concertation s'est donné comme mission de participer au développement d'une vision globale du milieu et de ses réalités, de favoriser la collaboration entre les différents acteurs du milieu et de contribuer au partage d'information sur les réalisations et activités des organismes.

Le CCCQSS a organisé l'une des rencontres et a participé aux deux autres. Les thèmes abordés ont été la sécurité alimentaire et les alliances pour la solidarité. Le CCCQSS a aussi participé à l'organisation d'une formation sur les médias et la participation citoyenne. Entre 30 et 35 personnes ont participé à chacune des rencontres, principalement des représentants-es de groupes communautaires et des citoyens-nes.

Après plusieurs années d'implication au comité organisateur de la concertation, le CCCQSS a choisi de ne pas renouveler son mandat au cours de l'année 2019, faisant place à la relève.

## Consultations publiques

Le CCCQSS participe et mobilise pour la plupart des consultations publiques qui touchent ses dossiers. Par exemple, nous avons présenté notre point de vue sur le réaménagement du parc Durocher lors de la consultation du 20 février. •



*Saint-Sauveur en fleur repose sur le travail de nombreux-ses bénévoles, souvent des membres du CCCQSS.  
Photo : Maité Mardomingo*



*Le 50e du CCCQSS a été entre autres souligné lors de Saint-Sauveur en fleurs  
Photo : Réal Michaud*

## COMMUNICATIONS

### Le Carillon du quartier Saint-Sauveur

Le Carillon est un journal communautaire du quartier produit par le CCCQSS. Libre, autonome et participatif, il fait la promotion des droits et intérêts des gens du quartier, en adoptant une approche d'éducation populaire.

Le journal sert à informer les résidents-es du quartier des ressources existantes, de leurs droits en tant que locataires et des enjeux locaux. Cette année, il a entre autres abordé les recours face à Airbnb, le vécu des personnes immigrantes, un projet de coopérative d'habitation et des projets artistiques prenant place dans le quartier.

Le Carillon est produit par un comité formé de résident-e-s du quartier. Il est tiré à 8000 exemplaires. De nombreuses heures de bénévolat y sont investies par le comité Journal, tant pour la sélection des sujets, la rédaction d'articles, la relecture et le montage.

En 2019-2020, en plus de l'édition régulière en mai, un comité élargi a produit une édition spéciale pour souligner le 50e anniversaire du CCCQSS.

## Le Petit Potin

Le « Petit Potin » est l'infolettre du CCCQSS, envoyée environ une fois par mois, par courriel, à environ 320 abonnés-es (membres et alliés du CCCQSS).

L'infolettre relaie les invitations, les appels à la mobilisation, l'information sur le travail des différents comités du CCCQSS, en plus de diffuser des nouvelles importantes à propos des droits des locataires, initiatives et ressources du quartier.

## Site web et réseaux sociaux

Toute l'année, nous avons relayé les informations concernant nos dossiers et mobilisations sur notre site Web et sur notre page Facebook, qui compte 3157 abonnés-es. Nous y partageons aussi les actualités du quartier. •

## VIE ASSOCIATIVE

### Assemblées générales

À chaque année, deux assemblées générales ont lieu en juin: l'AGA et l'AGO. En 2019-20, le CCCQSS a tenu son assemblée générale annuelle (AGA) le 5 juin. 32 membres étaient présents.

Chaque année, le CCCQSS change la formule d'animation qui permet de décider des orientations de l'organisme. Deux membres du CA se sont impliqués dans la planification.

Le 12 juin 2019, 25 membres ont participé à l'assemblée générale d'orientations. Au lieu de fonctionner par un système de propositions bien précises votées en plénière, nous avons plutôt discuté en petits groupes et en grand groupe des priorités générales dans deux dossiers : l'aménagement urbain et le logement. La formule retenue a beaucoup plu aux membres et à la permanence.



Une partie des membres assistant à l'AGA du 5 juin 2019.

Photo : CCCQSS

Chaque assemblée est précédée d'un souper et d'une projection vidéo afin que les membres puissent échanger entre eux.

### Conseil d'administration (CA)

Le CA, formé de 10 membres, a tenu 8 réunions régulières et mené 6 consultations électroniques. C'est lui qui s'occupe de prendre les décisions qui permettent à l'organisme de fonctionner entre les assemblées générales.

Les membres du CA accomplissent aussi diverses tâches pour le CCCQSS, participent à des comités de travail, et représentent l'organisme au besoin, selon leurs intérêts et leurs disponibilités.

En plus de ses rencontres régulières et des consultations électroniques, des membres du CA sont impliqués-s dans tous les comités de travail et les comités ad hoc : évaluation des employés-es, embauche, comités 50e anniversaire du CCCQSS, verdissement, mobilité durable, un accessibilité à la culture, Airbnb, gentrification et Cardinal-Roy.

Notons enfin que les membres du CA répondent toujours présents-es pour représenter le CCCQSS dans différentes activités (événements, assemblées générales, séances du Conseil de quartier, consultations publiques, représentations auprès de Centraide etc.).

Nous adressons un immense merci à toutes les personnes qui s'impliquent sur notre CA !

## Conseil exécutif

La majorité des rencontres du CA sont précédées d'un conseil exécutif, dont le rôle est d'adopter l'ordre du jour, de gérer la correspondance et de régler des questions qui peuvent se passer de l'assentiment de l'ensemble du CA. L'objectif est d'alléger l'ordre du jour du CA. Cinq administrateurs et administratrices y siègent.

## Appuis

Au cours de l'année, le CA du Comité a répondu à plusieurs demandes d'appui. Nous avons notamment soutenu Frédéric Côté dans son projet d'association de piétons et piétonnes, Nature Québec dans son projet de place éphémère « L'Oasis Sauvageau », le Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec dans sa campagne « Justice pour les locataires : Réformons la Régie du logement », le Collectif pour un transport abordable et accessible à Québec dans sa demande pour une tarification sociale du Réseau de transport de la capitale et le Dr Desbiens pour son projet Mon environnement, ma santé : volet 2 sur la qualité de l'air intérieur.

## Mobilisation, membership et recrutement

L'organisme connaît de bonnes années en matière de membership. Il compte sur 162 membres en règle, une augmentation de 25% par rapport à l'année dernière. Il se peut que ce soit l'effet des festivités entourant le 50e anniversaire de l'organisme ainsi que la tenue de tables au Marché ou lors d'événements tels que Saint-Sauveur en Fleurs, en plus du développement de nouveaux comités.

## Gestion de la Maison Luc-André-Godbout

Notre partenariat avec Croissance-Travail a été modifié en 2019-2020. Nous accueillons désormais 3 participants-es en placement individuel qui contribuent à la numération des archives du CCCQSS.

Durant l'année 2019, nous avons réalisé d'importants travaux dans nos bureaux pour améliorer l'accueil des citoyens-nes et aménager des espaces de travail plus conviviaux.

La cohabitation harmonieuse des divers groupes qui partagent la maison est assurée par un comité de gestion. Ce comité, composé d'un-e représentant-e par groupe, sert à aborder les

enjeux de vivre-ensemble et à se partager des tâches. Il s'est rencontré à deux reprises en 2019-2020 et a organisé une corvée collective de nettoyage de la maison.

Le comité de gestion a également pris la décision d'organiser des dîners collectifs une fois par saison.

## Activités sociales

EN 2019-2020, le CCCQSS a décidé de mettre plus d'emphasis sur la vie associative afin de créer des moments informels où les membres peuvent socialiser à l'extérieur des réunions.

En juin, nous avons tenu une activité sociale pour le CA au Domaine Maizerets.

Le 10 septembre 2019, le CCCQSS a invité ses membres à une épluchette de blé d'Inde au 301, Carillon pour marquer la fin de l'été et le début des activités. La quarantaine de membres présents ont pu déguster des hot-dogs et du blé d'Inde juste avant les averses.

Le 23 septembre 2019, l'organisme a organisé un 5 à 7 pour souligner le départ de Pauline. Il en a profité pour lui exprimer toute l'appréciation pour son implication et les efforts qu'elle a déployés durant son passage au Comité.

Le 10 décembre 2019 a eu lieu la traditionnelle fête de Noël du Comité, organisée par notre stagiaire et deux membres du CA. La fête a réuni une trentaine de membres dans la Maison Luc-André Godbout. Un repas du temps des Fêtes a été servi.

## Célébrations du 50e anniversaire du CCCQSS

Le travail des trois sous-comités du 50e anniversaire de fondation du CCCQSS, débuté en 2018-2019, s'est poursuivi cette année : comité Carillon, comité fête de quartier et le comité fête des membres. Un membre du CA s'est occupé de recueillir des fonds. La CECOSOL, la députée de Taschereau et plusieurs entreprises ont offert des dons en argent ou des commandes pour assurer le succès de la fête sans que le budget du CCCQSS ne soit amputé.

Le sous-comité fête de quartier a décidé de s'arrimer avec la fête de Saint-Sauveur en fleurs. Le 27 mai, jour de la fête, le sous-comité a offert un parcours historique en mini-bus, une exposition photo, des contes historiques sur le quartier et un gâteau soulignant les 50 ans du CCCQSS.



Activité sociale tenue avec la permanence et le CA au domaine Maizerets, suivie de plusieurs parties de pétanque.

Photo : CCCQSS

## ÉQUIPE DE TRAVAIL ET STAGES

### Équipe de travail

Après avoir mis sur pied Verdir Saint-Sauveur, participé à la réalisation du PMDQ, à Saint-Sauveur en fleurs et au journal le Carillon, Pauline a quitté le CCCQSS à la fin juillet 2019. Afin de poursuivre son oeuvre, Guillaume Béliveau-Côté, membre de Verdir Saint-Sauveur et du conseil d'administration, a pris le relais au mois d'août. En plus de travailler au Comité, Guillaume réalise actuellement une thèse en aménagement du territoire.

La mise sur pied d'Action Culture Saint-Sauveur et l'obtention d'un soutien financier, via les Alliances pour la solidarité, a permis l'embauche d'une médiatrice culturelle pour le quartier,

Hélène Pélissier. Hélène a, entre autres, travaillé chez Pech-Sherpa comme agente socioculturelle à la médiation culturelle. Aussi, elle a été active dans le regroupement Verdir Saint-Roch.

### Les stages

Au cours de l'année 2019-2020, le Comité a compté sur la collaboration de deux stagiaires.

**Alexandre Prudente**, étudiant à la maîtrise en aménagement du territoire à l'Université Laval, a été accueilli pour la session d'hiver 2019. Il a appuyé le travail du comité Verdissement en élaborant un document d'information et d'aide à l'intervention.

Le sous-comité fête des membres a convenu de tenir l'événement le 15 novembre. La soirée était animée par un ancien permanent et se composait d'un buffet, d'un vin d'honneur, d'un gâteau, d'un jeu-questionnaire, d'un coin pour les enfants, d'un montage photos, de discours. La soirée a été un succès : plus de 120 membres, anciens membres, anciens permanents et partenaires se sont inscrits. Le sous-comité avait produit un document souvenir sur les 25 victoires les plus marquantes des 50 dernières années.

Le sous-comité Carillon spécial a compté sur l'apport d'une dizaine de personnes et a requis plusieurs réunions. Il a été publié en décembre



La fête des membres pour le 50e anniversaire a réuni 120 personnes

Photo : CCCQSS

# REPRÉSENTATIONS

**Kim Golden-Fullum**, étudiante à la technique en travail social, a fait partie de notre équipe durant la session d'automne 2019 et d'hiver 2020. Elle a notamment travaillé sur le comité Air'Bnb, le comité gentrification et un projet de recherche pour comprendre ce qui motive l'implication des membres du CCCQSS.

## REPRÉSENTATIONS

### Logement

Outre les représentations touchant la Vision de l'habitation, le CCCQSS a rencontré la Ville et l'OMHQ pour la mise sur pied de l'Opération premier juillet. Il s'agit d'une mesure pour venir en aide aux ménages qui ne trouvent pas de logement à l'approche du 1er juillet. L'organisme a présenté ses préoccupations et demandes en lien avec la façon dont cette opération s'était déroulée lors des dernières années.

Le CCCQSS interpelle fréquemment les élus-es des divers paliers gouvernementaux. Lors de la crise du COVID-19, il a interpellé l'OMHQ et la Ville au sujet des mesures à mettre en place. Il a été en contact avec le bureau de la députée de Tashereau pour lui donner le pouls du terrain et faire cheminer ses demandes. Le CCCQSS a également travaillé avec le FRAPRU et le RCLALQ.

Depuis 2018-19, le CCCQSS participa à un comité-expert du RGF pour le projet AGIR sur la situation de logement des femmes exclues et éloignées du marché du travail. L'organisme y partage ses observations et analyses en tant que comité logement où un grand pourcentage des appelants-es sont des femmes. Le RGF et les expertes du vécu ont mis sur pied un atelier pour sensibiliser les entreprises et les organismes à l'intervention auprès des femmes éloignées et exclues du marché du travail. Il était prévu de tester cet atelier avec l'équipe de permanents-es du CCCQSS, mais il a été annulé à cause des mesures d'urgence sanitaire.

L'organisme a participé aux consultations



*Pauline Bissardon a quitté ses fonctions au comité en juillet 2019.  
Photo : CCCQSS*



*Guillaume Béliveau Côté a remplacé Pauline Bissardon comme chargé de projet en verdissement.*



*Hélène Pelissier a été embauchée en février 2020 comme médiatrice culturelle et communautaire.*

menées par la Ville de Québec pour le réaménagement du boulevard Charest ouest afin notamment d'insister sur la nécessité de prévoir du logement social dans le développement résidentiel prévu.

### Élections fédérales

Dans le cadre de la campagne électorale fédérale de l'automne 2019, le CCCQSS a rencontré les candidats-es des partis politiques lui ayant adressé une demande de rencontre. Avec des membres du CA et de la permanence, nous avons adressé nos demandes en matière d'aménagement urbain et de logement à Tommy Bureau, du NPD, Christiane Gagnon, du Bloc québécois et à Jean-Yves Duclos, du Parti libéral.

### Airbnb

L'organisme a rencontré des représentants du ministère du Revenu qui voulaient présenter les pratiques de leur ministère par rapport à Airbnb.

### CDEC :

Le président du CCCQSS participe aux conseils d'administration de la CDEC, en plus de quelques comités (planification stratégique, mobilité durable).

### Centraide :

Le CCCQSS participe à la vie associative de

Centraide. Une permanente a participé au coup d'envoi de la campagne le 11 septembre 2019, et toutes les autres représentations ont été effectuées par le président : la rencontre sur les nouvelles orientations le 9 septembre et la rencontre de reconnaissance le 10 mars.

### **Conseiller municipal**

Le CCCQSS est en contact régulier avec le conseiller municipal du district de Saint-Roch/Saint-Sauveur. Il lui transmet diverses préoccupations et le rencontre à l'occasion, surtout pour les enjeux d'aménagement urbain.

### **Conseil de quartier**

L'organisme assiste aux assemblées du Conseil de quartier de Saint-Sauveur. Cette instance offre un espace supplémentaire pour porter ses revendications, entendre les préoccupations des citoyens-nes du quartier en plus d'obtenir des informations concernant les intentions de la Ville dans plusieurs dossiers.

Le CCCQSS a établi des collaborations avec les membres du CA du Conseil de quartier dans les dossiers tels que le Plan de mobilité durable du quartier ou l'événement Saint-Sauveur en fleurs. Cette année, l'insertion du Trambus sur le boulevard Charest s'est ajouté à ces dossiers.

### **Fonds de solidarité des groupes populaires (FSGP)**

Le Fonds de solidarité des groupes populaires a été mis sur pied en 1974 pour financer les groupes populaires de défense des droits. Actuellement, quatre groupes travaillent, dans un esprit de solidarité, à autofinancer leurs actions. Après quelques années difficiles de restructuration, notre fondation réussit dorénavant à augmenter la répartition des dons entre les membres.

### **Autres implications:**

Le président a représenté le CCCQSS lors de trois rencontres pour les fêtes du 400<sup>e</sup> de l'hôpital général, en plus de rencontrer l'APNQL pour définir la participation des autochtones à la fête. •

### **FINANCES**

L'année 2019-2020 aura été marquée par quelques dépenses importantes, dont la réfection des bureaux du CCCQSS. Pour ce projet, le financement a été assuré à même nos surplus accumulés. Depuis juillet 2017, l'apport du pro-

gramme Action-Climat du gouvernement provincial a permis l'embauche d'une personne à la permanence à temps partiel pour le PMDQ. Malheureusement, cette subvention est arrivée à échéance en février 2020. Cependant, une subvention du Fonds québécois d'initiatives sociales pour un projet de médiation culturelle et communautaire avec les personnes vivant en situation de pauvreté permettra l'embauche d'une personne à temps partiel pendant 3 ans. Notons également l'augmentation de 26% du Secrétariat à l'action communautaire autonome du Québec ainsi qu'une augmentation de la contribution au secteur de la Société d'habitation du Québec. Les principales ententes ont été renouvelées avec les bailleurs de fonds. •

# ÉQUIPE DU COMITÉ

## CONSEIL D'ADMINISTRATION

Danielle Adam, vice-présidente

Louise Bélanger, secrétaire

Guillaume Béliveau-Côté, administrateur (jusqu'en août 2019)

Serge Bernard, administrateur

Pascale Desbois, trésorière

Michel Desrochers, administrateur

Christyne Gagnon, administratrice

Jean Picher, administrateur

Nicol Tremblay, président

Serge Tremblay, administrateur

## EMPLOYÉS·ES PERMANENTS·ES

Éloïse Gaudreau

Éric Martin (et contractuel à la comptabilité)

Dominique Sacy

## EMPLOYÉS-ES CONTRACTUELS·LES ET STAGIAIRES

Steve Akué, déneigement et camelot pour le Carillon

Guillaume Béliveau Côté, chargé de projet en verdissement (depuis août 2019)

Pauline Bissardon, chargée de projet en verdissement (jusqu'en juillet 2019)

Maria Castillo, entretien ménager

Kim Golden-Fullum, stagiaire en travail social

Bernard Lafargue et Kristel Lafond, soutien informatique

Hélène Pelissier, médiatrice culturelle et communautaire

Gabriel Plante, agent de recherche

Alexandre Prudente, stagiaire en aménagement du territoire

*À TOUS LES MILITANTS ET TOUTES LES MILITANTES IMPLIQUÉ-E-S BÉNÉVOLEMENT DANS  
LES COMITÉS ET LES ACTIVITÉS,  
UN ÉNORME MERCI !*

## NOS PRINCIPAUX BAILLEURS DE FONDS

Centraide Québec Chaudière-Appalaches

Secrétariat à l'action communautaire autonome et aux initiatives sociales (SACAIS)

Fonds de contribution au secteur de la SHQ

Fonds Vert du FAQDD

Fonds québécois pour les initiatives sociales (FQIS)

Fonds de solidarité des groupes populaires (FSGP)

## Aménagement Urbain

6 mai 2019, [Des efforts pour verdir Saint-Sauveur](#), Le Soleil  
9 mai 2019, [Verdir Saint-Sauveur, une promenade à la fois](#), Monsaintsauveur  
15 mai 2019, [Sécurité routière près du parc Durocher : des inquiétudes](#), Monsaintsauveur  
16 mai 2019, [Circulation sur la rue Durocher : une solution à l'unanimité](#), Monsaintsauveur  
7 juin 2019, [Un concours d'arbres remarquables dans Saint-Sauveur](#), Monsaintsauveur  
13 juin 2019, [Tramway : beaucoup de questions, peu de réponses](#), Journal de Québec  
5 juillet 2019, [La rue Victoria dans la mire du verdissement](#), Monsaintsauveur  
2 août 2019, [Appel aux arbres dans Saint-Sauveur](#), Le Soleil  
24 octobre, [Mobilisation urbaine: Saint-Sauveur a besoin de 1000 arbres d'ici 2025](#), Droit de Parole,  
12 novembre 2019, [Trambus dans Saint-Sauveur : des citoyens inquiets des impacts possibles](#), Monsaintsauveur  
12 novembre 2019, [Trambus : l'élargissement du boulevard Charest inquiète des résidents](#), Radio Canada  
4 février 2020, [3e lien : Inquiétudes des citoyens de la Basse-Ville de Québec](#), Première heure, Radio Canada

## Logement

8 juillet 2019, Entrevue sur les effets du développement du tramway sur les locataires, Radio CBC Radio-canada  
9 juillet 2019, [Arrivée du tramway et développement immobilier](#), Lettre d'opinion, le Soleil  
12 septembre 2019, [Airbnb inquiète dans Saint-Sauveur](#), Le Soleil  
26 septembre 2019, [Des citoyens préoccupés par Airbnb dans Saint-Sauveur](#), MonSaintsauveur.com  
30 septembre 2019, [Seulement deux inspecteurs pour 3200 annonces](#), Le Soleil.  
21 octobre 2019, [Des logements sociaux boudés par le fédéral](#), journal l'Exemplaire  
12 novembre 2019, [Légaliser le dépôt de garantie serait une grave erreur](#), Lettre d'opinion  
22 janvier 2020, [Locataires et propriétaires déçus de leurs hausses de loyer](#), Radio-Canada  
22 janvier 2020, [Impact des hausses de loyer sur les femmes](#), Émission Les Simones, CKIA  
9 mars 2020, [La crise du logement à l'autre bout de la 20](#), Urbania  
20 mars 2020, [Un billet à 200 \\$ qui dérange pour le dévoilement de la Vision de l'habitation: Des organismes communautaires dénoncent la stratégie de la Ville de Québec.](#), Radio-Canada.

## Luttes sociales

27 septembre, [Climat : des manifestants bloquent tous les accès au ministère des Finances du Québec](#), Radio-Canada

## Quartier Saint-Sauveur, animation et vie de quartier

### 50e du CCCQSS

26 septembre 2019, [Une demi-siècle en soutien aux citoyens de Saint-Sauveur](#),  
14 janvier 2020, [CCCQSS : 50 ans de mobilisation dans Saint-Sauveur](#), Monsaintsauveur.com,  
27 janvier 2020, Combats citoyens dans Saint-Sauveur, entrevue à CKIA.

### Gentrification

18 décembre 2019, [Une action pour le droit au logement](#), Monsaintsauveur.com  
18 janvier 2020, [Des logements loués deux fois plus cher que la moyenne](#), journal le Carrefour.  
3 mars 2020, [Gentrification des quartiers Saint-Sauveur et Saint-Jean-Baptiste](#) (suite à l'action d'affichage), Radio-Canada, C'est encore mieux l'après-midi.  
24 mars 2020, [La gentrification inquiète dans Saint-Sauveur](#), Québec Hebdo.

### Cardinal-Roy

20 février 2020, [Un parcours régulier de la première à la cinquième secondaire](#), journal le Soleil.  
20 février 2020, Daphnée Dion-Viens, [Le programme régulier offert jusqu'en cinquième secondaire à l'école Cardinal-Roy](#), Journal de Québec.